

## **Sube el contrabando de alimentos con Argentina**

La presidenta de la Aduana Nacional de Bolivia (ANB), Marlene Ardaya, informó el domingo que el contrabando de alimentos y otros productos se agudiza en la frontera con Argentina, abatida por la devaluación de su moneda.

El contrabando "se ha agudizado más por el lado argentino por el tipo de cambio" dijo. Asimismo, denunció que los policías de Aduana reciben amenazas de muerte en las zonas fronterizas del país.

"Los oficiales están recibiendo amenazas de muerte y estamos tomando cartas en el asunto. Estamos protegiendo primero a la familia y luego veremos la rotación" de los policías, agregó Ardaya en una entrevista con Radio Panamericana.

La titular de la ANB informó que el pasado sábado varios camiones con alimentos y otros productos fueron incautados en Tupiza (Potosí), cerca de la frontera con Argentina. "Vamos a tener operativos más fuertes" anunció.

La ANB también prevé aumentar sus operaciones de control en las fronteras con Chile y Perú con el apoyo del Ministerio de Gobierno.

"En el caso de Chile veremos cómo marcamos la agenda para ver el tema de los vehículos indocumentados y también de la ropa usada" que continúa ingresando, señaló a Panamericana.

Entre enero y junio de este año se decomisaron 605 vehículos indocumentados en Bolivia, según los datos de la ANB.

La Aduana decomisó 114 de los 605 en Cochabamba. En Oruro un total de 240, en Tarija 70 y en La Paz 87. Actualmente, se trabaja en una investigación que permita desarticular los grupos dedicados a la internación y venta de autos "chutos".

## **La Prensa**

### **Precio de arveja y cebolla no baja**

El Instituto Nacional de Estadística (INE) informó que algunos productos como la cebolla y la arveja mantienen un precio elevado hasta junio.

Según el último reporte, el kilo de cebolla costaba Bs 7,4 e enero y subió a Bs 7,67 en junio, en el caso de la arveja, la libra se vendía en enero en Bs 4,94, pero en junio llegó a Bs 5,04, mientras que la libra de zanahoria, que se vendía en enero en Bs 2,23 bajó a Bs 1,85 en junio y la libra de tomate bajó de Bs 2,66 a Bs 2,56.

## **Agroindustria prevé llegar a la soberanía alimentaria en 2025**

De las 15 millones de toneladas de alimentos que produce en la actualidad, el sector agroindustrial cruceño pretende llegar a 45 millones de toneladas hasta el año 2025, con lo que se lograría la soberanía alimentaria.

El gerente general del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez, explicó a Página Siete que lo más importante es que para ese año los aproximadamente 14 millones de bolivianos que habrá en el país podrán tener acceso a por los menos 24 millones de toneladas de alimentos.

De acuerdo con los datos actuales, hoy los casi 10 millones de bolivianos se abastecen con cerca de 13 millones de toneladas de alimentos.

Con el aumento planificado por los agroindustriales también no sólo se incrementaría la cantidad de producción, sino que cada boliviano tendría opción a una mejor nutrición, una mayor cobertura "y lo que todos los bolivianos ansiamos, que es la soberanía alimentaria", según afirma Rodríguez.

### **Expansión agrícola**

En el foro agroindustrial productivo por más inversión y por más empleos, que se llevó a cabo entre la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) y la Cámara de Industria, Comercio y Servicios y Turismo de Santa Cruz (CAINCO), el año pasado, se logró un consenso entre la agenda productiva y la del bicentenario 2025 del Gobierno.

En aquel acuerdo se reafirmó el potencial que tiene el país para producir más alimentos, que está expresado en las 30 millones de hectáreas aptas para cultivo, de las cuales en la actualidad son ocupadas 5,2 millones; 3,2 en agricultura y dos millones en pastizales.

Para aumentar la producción de alimentos, el sector privado se comprometió a invertir 3.000 millones de dólares en agroindustria y 10.000 millones en la producción de alimentos y carnes. Rodríguez expresa que eso significará multiplicar por siete lo que se comercializa hoy; "para aquel entonces tendremos ingresos por más de 10.000 millones de dólares por la venta de alimentos", aseguró.

### **Los ingresos agropecuarios son más altos en el oriente**

El ingreso familiar anual en promedio a nivel nacional alcanza a 8.982 bolivianos, sin embargo, existen zonas como el municipio de Anzaldo y otros sectores del altiplano que llegan a 4.366 bolivianos anuales; a diferencia de poblaciones como El Chore, donde las familias campesinas llegan a obtener una media de 11.915 bolivianos al año.

El estudio Composición de los ingresos familiares de campesinos indígenas, publicado por el Centro de Investigación y Promoción del Campesinado (CIPCA), indica que a El Chore le siguen en importancia los ingresos registrados en el Río Orthon, en Pando, y en Urubichá, en Santa Cruz.

También señala que el promedio nacional muestra una notable variación dentro mismo de zonas donde la media de los ingresos anuales de las familias campesinas son más altos.

El caso más extremo también se produce en El Choro, donde el registro más bajo es de 1.005 bolivianos anuales y el máximo a 69.161 bolivianos; y en Gutiérrez el ingreso mínimo es de 2.888 bolivianos y el máximo de 44.216.

Esas diferencias se explican por la estructura productiva y por el contexto geográfico. Los indígenas que habitan en regiones con mayor disponibilidad de recursos tienen mejores oportunidades de satisfacer sus necesidades básicas de alimentación y vivienda. A diferencia de ellos, para los campesinos que viven sobre todo en el altiplano y los valles, las condiciones ecológicas no ofrecen alternativas que complementen de la misma manera su alimentación.

Así no sólo las familias indígenas están en mejores condiciones económicas que las campesinas, sino que los ingresos de los campesinos son más volátiles porque se dedican más a lo agrícola y pecuario, que es más vulnerable frente al clima.

### **Ocupados en el agro subieron en 292% entre 1992 y 2012**

En 20 años, la cantidad de población ocupada en el sector agropecuario aumentó en 292% en el país. El mayor incremento se presentó en las tierras altas, de acuerdo con un estudio realizado por la Fundación Tierra.

Gonzalo Colque, economista con especialidad en desarrollo rural y autor de esa investigación, titulada Expansión de la frontera agrícola, determinó que en el periodo comprendido entre 1992 y 2001 la cantidad de personas dedicadas al cultivo comercial de la tierra en Bolivia llegaba a 90.644 y representaba el 16% de la población ocupada.

Los reportes censales desde 1992, según el estudio, mostraban que Bolivia tenía cada vez más población urbana y la migración campo-ciudad era un fenómeno significativo.

Los migrantes, por ejemplo a las tierras bajas del país, tenían sobre todo como destino posterior la ciudad de Santa Cruz y otras zonas urbanas para incorporarse a sectores económicos no agrarios.

En los siguientes 10 años esas características no cambiaron, pero aun así la población incluida en el agro ascendió a 355.359 personas y se consolidó en el 22% de los ocupados en actividades económicas del país.

Cabe señalar que la información del Censo Nacional de Población y Vivienda 2012 puede hacer variar mucho las proyecciones estadísticas.

### **Datos del INE**

El Anuario Estadístico 2012 del Instituto Nacional de Estadística (INE) indica que de los aproximadamente 5,4 millones de personas ocupadas en actividades económicas en Bolivia, el 32,33%, que equivale a unos 1,7 millones, se dedica a agricultura, ganadería, caza, pesca y silvicultura.

En ese sentido, el estudio Expansión de la frontera agrícola señala que sorprende el aumento de la población total ocupada en Bolivia, que pasó de 2,9 millones de personas (censo 2001) a casi cinco millones (censo 2012), lo que implica un crecimiento intercensal de casi 55%.

La investigación de la Fundación Tierra sostiene que "una de las inconsistencias más notables con respecto a los datos históricos es que mientras en el anterior periodo (1992-2001) 104 mil personas abandonaban el agro, en el último periodo retornaron 307 mil personas, esto es el 10% de la población rural boliviana".

De acuerdo con Colque, resulta complicado explicar ese cambio o proceso de "recampesinización", tomando en cuenta que la región rural de tierras altas es históricamente expulsora de población, que la economía campesina está en crisis desde hace varias décadas y que el aumento de la población rural es menor en términos absolutos al incremento de la población ocupada en el sector agropecuario (166.854 y 355.359, respectivamente).

### Reactivación del agro

El gerente general del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez, explica que los datos estadísticos de esta institución indican que hasta el año pasado había 1,7 millones de personas dedicadas al trabajo en el campo.

El sector agropecuario espera que hasta el año 2025, con importantes inversiones por parte de la empresa privada, la población ocupada en esa actividad económica aumente en por lo menos un millón de personas más.

La producción agropecuaria se da "por excelencia", dice Rodríguez, en el oriente boliviano debido a la cantidad de tierras existente. De las 3,2 millones de hectáreas en producción que se contabilizaron el año pasado, 2,8 millones están en Santa Cruz.

El ejecutivo resalta que "en Santa Cruz, solamente en el campo de la producción de soya, girasol y trigo, hay más de 14.000 unidades productivas, la mayor parte de ellas pequeños productores, y si se siguen dedicando a eso e invierten es porque en efecto es una agricultura rentable.

Y es rentable porque abastece al mercado interno, que está en expansión, pero también se exportan los saldos al exterior".

### Campo cruceño

Estadísticas De las casi 465.422 personas ocupadas en diferentes actividades económicas entre 2001 y 2012, en Santa Cruz 32.478 se dedican al agro.

Zona integrada Antes de 2001, el mayor número de ocupados en agropecuaria estaba en la zona integrada, situada alrededor de la ciudad de Santa Cruz, donde tempranamente se puso en producción la tierra.

Zona de colonización Luego de 2001, el área con más alza de trabajo agropecuario es la zona de colonización, que representa los asentamientos promovidos en Yapacaní.